



# War Against Democratic Self-Administration in North and East Syria

**Dossier on the Current Attacks by the Syrian Transitional Government and Islamist Militias**

21 January 2026  
A dossier by the Kurdish Women's Movement in Europe  
and the Women Defend Rojava Campaign

SPANISH VERSION



# DOSSIER DE PRENSA

## ¿Qué está pasando en el norte de Siria?

Desde el 6 de enero de 2026, se han intensificado los combates entre las fuerzas del Gobierno de Transición Sirio (STG) y las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF) en el norte de Siria. A pesar del alto el fuego acordado los días 19 y 20 de enero, aún no se ha aplicado y los territorios de la Administración Autónoma Democrática del Noreste de Siria (DAANES) están siendo atacados. Las prisiones que albergan a combatientes del ISIS ya no están protegidas por la DAANES, y ya se han producido fugas.

## ¿Por qué es relevante?

Los ataques del STG podrían propiciar el resurgimiento del ISIS, poniendo así en peligro la seguridad europea. Una vez más, esto está conduciendo a la desestabilización de Siria y de toda la región.

## ¿Qué está en juego?

La existencia de un proyecto de democracia de base, igualdad de género y autogobierno pluralista y, por lo tanto, la protección de las minorías y las mujeres, y la paz en Oriente Medio. Es inminente una masacre a gran escala de la población civil.

## Contexto político (DE/EU)

El 19 de enero, el presidente de transición Al-Shaara fue invitado a Berlín para mantener una serie de conversaciones sobre la ayuda a la reconstrucción y la repatriación de personas refugiadas sirias.

La UE ha prometido 620 millones de euros en ayuda a la reconstrucción de Siria.

## 1. Contexto: ¿Qué es la Autogestión del Norte y Este de Siria?

La Administración Autónoma Democrática del Norte y Este de Siria (DAANES) es un proyecto de autonomía que existe de facto desde 2012 y 2013 en el noreste de Siria, abarcando zonas con mayoría kurda, regiones árabes (incluidas Raqa y Deir ez-Zor) y ciudades multiétnicas como Qamishlo (Qamishli) y Hesekê. Su modelo institucional se basa en la democracia local, el pluralismo étnico-religioso, en la acción directa y la autoorganización comunitaria y la igualdad de género (*las siguientes explicaciones se han resumido por razones editoriales*).

## Revolución de las mujeres

Por «Revolución de las mujeres», DAANES se refiere al anclaje institucional sistemático de la inclusión y el liderazgo de las mujeres en todas las áreas, incluyendo la co-presidencia en todos los órganos, estructuras autónomas de mujeres hasta el nivel comunal y la representación basada en cuotas.

## **Orígenes, 2011 y 2012**

Inicialmente impulsada por las fuerzas kurdas durante los levantamientos de 2011 contra el régimen de Assad, la autogestión surgió en 2012 cuando las fuerzas del régimen se retiraron de partes del norte de Siria para centrarse en las zonas del sur del país. Las comunidades locales - kurdas, árabes, asirias y otras- comenzaron a construir sus propias estructuras políticas y sociales. (*Véanse las secciones históricas más abajo para conocer el contexto*).

La protección militar la proporcionan las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF), una alianza multiétnica que fue fundamental en la lucha contra el ISIS (incluido Kobanê 2014 y 2015) y lo hizo retroceder de forma decisiva en fases clave. (*antecedentes en la sección 3*).

## **2. Acontecimientos actuales (enero de 2026): cronología e informe de la situación**

### **6 - 10 de enero de 2026: estallido de nuevos combates en Alepo.**

Desde el 6 de enero de 2026, se ha intensificado la violencia entre el Gobierno de transición sirio de Ahmed al-Sharaa y las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF), inicialmente en Alepo y ahora en todo el territorio autogobernado del norte y el este de Siria. Los representantes de DAANES expresaron en repetidas ocasiones su voluntad de buscar soluciones políticas, mientras que sobre el terreno se producía una escalada militar, que comenzó en los barrios de mayoría kurda de Şêxmeqsûd y Aşrafiyê, en Alepo. En pocos días, más de 100.000 personas se vieron desplazadas; la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCAH) y los medios de comunicación internacionales informaron de que miles o decenas de miles de personas huían, así como de daños importantes en las infraestructuras sanitarias, ya que un hospital fue bombardeado.

Los principales actores en los combates actuales son HTS (Hayat Tahrir al-Sham) y las SDF (Fuerzas Democráticas Sirias Democráticas). Hayat Tahrir al-Sham (HTS) es un grupo yihadista que surgió del Frente Al-Nusra, una rama del ISIS y posteriormente afiliado a Al Qaeda en Siria hasta 2016. Bajo el liderazgo de Ahmad al-Sharaa (al-Jolani), controla partes de Siria y domina el llamado gobierno de transición. Las SDF son una alianza militar multiétnica de unidades kurdas, árabes y otras unidades locales que defienden la Administración Autónoma Democrática del Norte y Este de Siria (DAANES). Desempeñaron un papel clave en la lucha contra el Estado Islámico.

Políticamente, el conflicto se centra en cómo configurar el orden posbético de Siria tras el fin de la dictadura de Assad. La autogestión defiende un modelo descentralizado de autogobierno local y un sistema estatal federal con garantías para las minorías étnicas y religiosas, mientras que el gobierno de transición persigue un Estado-nación hipercentralizado. Las medidas que ha tomado al-Sharaa desde que tomó el poder de Assad han consistido en otorgar al presidente (él mismo) más poderes ejecutivos que los que tenía Assad.

### **13 - 17 de enero de 2026: Expansión de la ofensiva.**

A partir del 13 de enero, el gobierno de transición desplazó cada vez más el foco de la ofensiva fuera de Alepo hacia el este de Alepo (Deir Hafer/Maskanah). A partir del 17 de enero, su asalto se expandió a Raqqa, Deir ez-Zor y partes de Al-Hasaka.

### **18 - 20 de enero de 2026: Negociaciones para el alto el fuego.**

El 18 de enero, los medios de comunicación estatales sirios anunciaron un alto el fuego de 14 puntos con medidas para la integración de las SDF en el ejército sirio.

### **A partir del 19 de enero: Colapso de las negociaciones.**

Las negociaciones entre el presidente sirio Al-Sharaa y el comandante general de las SDF, Mazlum Abdi fracasaron después de que el Gobierno exigiera la capitulación total de las SDF. Esto supondría la disolución de las estructuras de autodefensa y, por lo tanto, la pérdida de una importante garantía de seguridad para la población de DAANES. Tras la experiencia de los alauitas en las zonas costeras y los drusos en Sweida, este no es un riesgo que la administración kurda esté dispuesta a asumir. Desde el 19 y 20 de enero, se han registrado intensos combates en las inmediaciones de varios centros de detención para combatientes del ISIS (Al-Shaddadi y Al-Aqtan), así como en los alrededores del campo de Al-Hol, donde viven familiares de combatientes del ISIS. Según los medios de comunicación, el campo está ahora bajo el control de las fuerzas gubernamentales sirias.

Hay informes consistentes, así como declaraciones de las Fuerzas Democráticas Sirias, que indican que las tropas del Gobierno sirio están atacando deliberadamente estas prisiones para liberar a los combatientes del ISIS allí recluidos. En respuesta a los ataques, la administración autónoma declaró la movilización general el 19 de enero. Personas de todas las zonas kurdas de Turquía, Irán e Irak han respondido a esta llamada. Vídeos de la ciudad de Nisêbîn/Nusaybin (Turquía) muestran a cientos de personas superando la valla fronteriza y entrando en la ciudad siria de Qamishlo.

### **Acompañamiento político: visita a Berlín y reacciones internacionales.**

A pesar de los continuos ataques contra la población civil, así como de las masacres de las poblaciones drusa y alauita, el gobierno de transición sigue siendo reconocido internacionalmente. Las críticas de los Estados occidentales a sus acciones se limitan a llamamientos a la distensión. No hay consecuencias; al contrario, ahora se promete al Gobierno sirio el apoyo de la UE por valor de 620 millones de euros. Esto contradice el interés por combatir el terrorismo islamista y prevenir las causas de la migración desde la región. Para DAANES, esta política supone ahora una amenaza existencial para las vidas humanas y los valores de libertad y democracia.

### **3. Información contextual para evaluar la situación actual**

#### **3.1. Antecedentes: la guerra en Siria desde 2011**

Los ataques contra Rojava/DAANES forman parte de un largo ciclo de guerra en Siria. Desde 2011, los levantamientos, la guerra civil, el auge de los grupos yihadistas y la intervención de potencias regionales e internacionales han creado un panorama de conflicto complejo. Las minorías y el territorio autogestionado democráticamente en el noreste de Siria han sido objeto de repetidos ataques. Los ataques actuales continúan esta dinámica y tienen como objetivo hacer retroceder las estructuras sociales autónomas. Con la «Primavera Árabe» de 2011, el pueblo sirio salió a las calles para protestar contra el régimen autoritario del Baaz de Bashar al-Assad. El régimen respondió con una violencia brutal, el conflicto se convirtió en una guerra civil y las milicias islamistas ganaron influencia. Millones de personas tuvieron que huir. En el norte de Siria, las fuerzas kurdas crearon unidades de autodefensa, expulsaron a las fuerzas del régimen y se enfrentaron al avance del llamado «Estado Islámico». A través de esta revolución social, liderada sobre todo por las mujeres de Rojava, se creó una experiencia de autogestión democrática de base de los distintos pueblos del norte y el este de Siria.

#### **3.2. Continuidades islamistas del nuevo Gobierno**

Hayat Tahrir al-Sham (HTS) surgió en 2017 del Frente Al-Nusra, que se había escindido de Al Qaeda en 2016. En la actualidad, HTS controla gran parte de la región de Idlib y ha creado sus propias estructuras de gobierno islamistas. HTS está liderado por Ahmad al-Sharaa, quien ha desempeñado papeles centrales en organizaciones yihadistas desde principios de la década de 2000, desde Al Qaeda en Irak hasta Al-Nusra y HTS. Esto deja claro que no se trata de una figura de liderazgo «nueva» y moderada, sino más bien de una continuidad de la ideología y la práctica yihadista fundamentalista.

Para el avance contra Assad en diciembre de 2024, al-Sharaa reunió a varias facciones yihadistas, entre ellas antiguos combatientes del ISIS y otros combatientes extranjeros. Los ataques contra los alauitas, los drusos y otras minorías dejan claro que la ideología fundamental no ha cambiado, aunque se proyecte una imagen nacionalista al exterior. El encubrimiento y la legitimación internacional de estos actores tras la caída de Assad les está abriendo ahora el camino para atacar la democracia y la autogestión del norte y este de Siria.

Turquía desempeña un papel clave en esta configuración. Durante años, ha utilizado las milicias yihadistas para debilitar el proyecto pluralista de DAANES. Además de la intervención militar directa, como en Afrin, Ankara utiliza al Ejército Nacional Sirio (SNA) como ejército proxy, compuesto por antiguos combatientes del ISIS y nacionalistas turcos de extrema derecha. A lo largo de la frontera, está surgiendo un corredor dominado por los islamistas en el que las estructuras alineadas con HTS y las fuerzas del gobierno de transición están ganando influencia. Informes de ataques

selectivos con drones turcos sobre las prisiones del ISIS liberan a combatientes que luego se despliegan en la guerra contra la administración autónoma, lo que ilustra aún más esta estrategia.

### **3.3. Lucha internacional contra el ISIS**

La organización terrorista «Estado Islámico» conquistó grandes zonas de Siria e Irak hace más de diez años y estableció un régimen de violencia extrema: ejecuciones públicas, islamización forzosa, genocidio contra los yazidíes, secuestro y esclavitud de mujeres y destrucción sistemática de las estructuras sociales. El ISIS también llevó a cabo atentados en Europa y mató a cientos de personas; al mismo tiempo, muchos europeos se unieron a la organización y difundieron su ideología. La victoria de las unidades de defensa kurdas sobre el ISIS en Kobanê en 2014 se convirtió en un símbolo mundial de que la resistencia organizada y la solidaridad internacional pueden hacer retroceder a las fuerzas yihadistas.

Las fuerzas de autodefensa de DAANES desempeñaron un papel clave en la derrota militar del ISIS, pero también en la construcción simultánea de estructuras sociales que privan permanentemente a su ideología de un terreno fértil. Debido a la falta de responsabilidad internacional por los numerosos combatientes extranjeros, miles de combatientes del ISIS y sus familiares están recluidos en prisiones y campos como al-Hol o cerca de al-Shadadi. Estas instalaciones han sido muy vulnerables durante años y la administración autónoma lleva años pidiendo apoyo internacional para gestionar las prisiones y repatriar a sus ciudadanos. Sin soluciones políticas, procedimientos basados en el Estado de derecho y una protección eficaz, existe la amenaza de que el ISIS se reagrupa desde allí. Este peligro se ha convertido ahora en realidad: los combatientes del HTS han atacado deliberadamente estas prisiones para liberar a los reclusos, ya que el propio HTS recluta entre el espectro de antiguos combatientes del ISIS y combatientes de otras milicias yihadistas. La población civil teme ahora masacres por parte de los combatientes del ISIS liberados, pero el peligro de ataques también aumentará en Europa. El Gobierno federal alemán lleva años declarando que el terrorismo islamista es una amenaza central para la seguridad, pero actualmente está apoyando a un régimen bajo cuya protección el ISIS puede reagruparse.

## **4. Paz entre los pueblos y perspectiva feminista: posición/declaración**

DAANES sigue siendo un sistema pluralista poco común en Oriente Medio: los consejos comunales, las estructuras autónomas de mujeres, la protección de las minorías y los principios ecológicos están consagrados legalmente y se practican socialmente. Es precisamente esta combinación la que hace que el proyecto sea vulnerable a los actores islamistas, a la lógica centralista de la seguridad y a los ataques militares transfronterizos. Sin embargo, a lo largo de la frontera siria con Turquía, se está consolidando efectivamente una esfera de poder dominada por los islamistas; los actores de la coalición “anti-ISIS” están interactuando/cooperando de facto con las fuerzas islamistas,

lo que amenaza directamente la autogestión en el norte y el este de Siria y, por tanto, un proyecto de mujeres y democracia reconocido internacionalmente. La revolución de las mujeres y sus logros deben defenderse, no solo por su importancia local y su papel en la lucha contra el ISIS en los últimos años, sino como un proyecto global de esperanza, paz y libertad.

Por lo tanto, hacemos un llamamiento a todas las mujeres, internacionalistas, movimientos y fuerzas democráticas para que defiendan la revolución de las mujeres en Rojava. Esta resistencia no solo concierne a los kurdos, sino a la defensa de la vida y a una coexistencia pacífica y compartida en Siria y en la región en general.

*La libertad es indivisible: la respuesta más contundente a la guerra y a los proyectos autoritarios es la conexión de las resistencias más allá de las fronteras.*

## **Reivindicaciones al público internacional y a los políticos**

**1. Reconocer la autogestión, en lugar de elevar a los islamistas.** La autogestión democrática en el norte y el este de Siria (DAANES) debe ser reconocida políticamente, ya que es demostrablemente pluralista, democrática desde la base y basada en los derechos de las mujeres.

**2. No a los acuerdos con estructuras islamistas de transición.** Los «gobiernos de transición» islamistas no deben legitimarse ni financiarse ni políticamente. Quienes los fortalecen debilitan la sociedad civil y los derechos de las mujeres. En lugar de dar carta blanca a los grupos yihadistas, deben reforzarse las fuerzas democráticas locales.

**3. Detener inmediatamente los ataques militares y garantizar la protección de la población:** mientras las masacres sean inminentes, debe aplicarse el derecho a la autodefensa. Todos los ataques contra zonas civiles deben cesar inmediatamente.

**4. Soluciones políticas en lugar de sumisión forzada:** se necesita un diálogo genuino, soluciones federales y garantías vinculantes para las mujeres y las minorías, no «integración» bajo presión militar. Protección de los logros de la revolución de las mujeres.

**5. A la UE: no a la financiación del actual gobierno de transición sirio.** Los fondos de la UE no deben fortalecer las estructuras dominadas por los yihadistas.

**6. Gobierno federal:** No a los contactos oficiales con Al-Jolani & Co. Alemania no debe permitir ninguna normalización política ni cooperación con actores islamistas.

**7. Visibilizar y proteger la revolución de las mujeres:** Los éxitos del movimiento de mujeres en Rojava -igualdad, autogestión, protección contra la violencia- necesitan atención y protección internacionales.

## **INFORMACIÓN Y ANÁLISIS**

Web de la campaña RiseUp4Rojava (inglés):

<https://riseup4rojava.org/>

Web de Rojava Azadi Madrid (castellano):

<https://rojavaazadimadrid.org/>

Para encontrar dossieres detallados y actualizaciones sobre la situación de las mujeres a la página web de Kongra Star, la organización paraguas del movimiento de mujeres de la región (inglés): <https://kongra-star.org/eng/>

Declaraciones oficiales de la Administración Autónoma del Norte y Este de Siria:

<https://nordundostsyrien.de/aktuelles/>

ANF News Agency, en varios idiomas:

<https://hawarnews.com/en/>

ANHA – Hawar News, solamente en inglés:

<https://hawarnews.com/en/>

Women Defend Rojava, materiales, campañas e información de prensa.

<https://womendefendrojava.net/de/>

Ceni – Kurdish Women's Office for Peace, textos en inglés, dossieres, análisis y perspectivas.

<https://ceni-frauen.org/>

Civaka Azad – Kurdish Centre for Public Relations: investigaciones, contexto histórico, artículos.

<https://civaka-azad.org/>

Rojava Information Center: conocimientos básicos sobre la propuesta de autogestión del territorio, y monitoreo.

<https://rojavainformationcenter.org/>

*Es muy importante hacer difusión de la información que se va publicando a través de estos canales, para contrarrestar el silencio mediático o la contrapropaganda que se está haciendo desde los medios de comunicación hegemónicos.*

VARIOS CANALES con opciones de idioma: JinTV, Mezopotamya Ajansı, Sterk TV, Medya Haber, Ronahî TV. Canales para informarse y hacer difusión de la situación

**Telegram:**

@RiseUp4Rojava (inglés)

@Commune.info (inglés)

@SDF press (inglés)

@YPJ Information & Documentation Office (inglés)

@Defendamos Kurdistan-Jin Jiyan Azadî (castellano)

@ANHAEEnglish (inglés)  
@Infoagitacion (castellano)  
@Kurdish Front News (inglés)  
@Difusionkurdistan (castellano)  
@Defend Kurdistán Catalunya (cat y cast)

**Instagram:**

@riseup.4rojava  
@women\_defend\_rojava  
@young\_internationalist\_women  
@defendkurdistan.espana  
@ronahi.international  
@the\_amargi  
@rojavaic

**Contacto:**

womendefendrojava\_cat@protonmail.com